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NOTAS PRODECON 

 

SAT y Prodecon generan certeza jurídica en favor de comerciantes de harinas de 

origen animal 

La tasa de IVA aplicable a la enajenación de harinas para alimentación de grandes 

especies animales, es la del 0% 

PRODECON apoyará a quienes se vean afectados por esta problemática. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), detectó que se 

han rechazado devoluciones de saldos a favor del Impuesto al Valor Agregado (IVA) 

al no reconocerse la aplicación de la tasa del 0% de dicho gravamen por la 

enajenación de harinas de origen animal, destinadas a la alimentación de grandes 

especies animales. 

Lo anterior generó una grave afectación a los contribuyentes del sector, ya que se 

vieron obligados a recurrir a créditos financieros con altas tasas de interés para 

continuar con su operación. 

La referida tasa preferente de IVA se encuentra regulada en el artículo 2-A de la ley 

de la materia y se aplica, entre otros supuestos, a la enajenación de productos 

destinados a la alimentación. Así, mediante la aplicación de la tasa del 0% del 

impuesto en toda la cadena de comercialización de los productos destinados a la 

alimentación, se consigue que tales bienes no encarezcan su costo y, por ende, que 

toda la población tenga acceso con mayor facilidad a los mismos. 

 

Si bien, el aludido precepto legal establece de forma general que la tasa del 0% es 

aplicable a los productos destinados a la alimentación, sin señalar expresamente 

que dentro de éstos se encuentran los destinados a la alimentación animal, lo cierto 

es que con el Criterio Normativo 11/IVA/N emitido por el propio Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), cuyo rubro es "Productos destinados a la 

alimentación", también definió su criterio al señalarse expresamente que "se 

entiende por productos destinados a la alimentación, aquéllos que sin requerir 

transformación o industrialización adicional se ingieren como tales por humanos o 

animales para su alimentación". 

Por tal motivo, PRODECON invita a los contribuyentes que enajenen estos 

productos y no se les reconozca la aplicación de la tasa preferente del 0% en IVA, 

para que acudan a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente a fin de 

apoyarles gratuitamente y buscar una solución a tal problemática. 

http://www.emsavalles.com/EX120531/sat-y-prodecon-generan-certeza-juridica-en-favor-de-comerciantes-de-harinas-de-origen-animal
http://www.emsavalles.com/EX120531/sat-y-prodecon-generan-certeza-juridica-en-favor-de-comerciantes-de-harinas-de-origen-animal
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SAT y Prodecon garantizan certeza jurídica para comerciantes 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON), detectó que se 

han rechazado devoluciones de saldos a favor del Impuesto al Valor Agregado (IVA) 

al no reconocerse la aplicación de la tasa del 0% de dicho gravamen por la 

enajenación de harinas de origen animal, destinadas a la alimentación de grandes 

especies animales. 

Lo anterior generó una grave afectación a los contribuyentes del sector, ya que se 

vieron obligados a recurrir a créditos financieros con altas tasas de interés para 

continuar con su operación. 

La referida tasa preferente de IVA se encuentra regulada en el artículo 2-A de la ley 

de la materia y se aplica, entre otros supuestos, a la enajenación de productos 

destinados a la alimentación. Así, mediante la aplicación de la tasa del 0% del 

impuesto en toda la cadena de comercialización de los productos destinados a la 

alimentación, se consigue que tales bienes no encarezcan su costo y, por ende, que 

toda la población tenga acceso con mayor facilidad a los mismos. 

Si bien, el aludido precepto legal establece de forma general que la tasa del 0% es 

aplicable a los productos destinados a la alimentación, sin señalar expresamente 

que dentro de éstos se encuentran los destinados a la alimentación animal, lo cierto 

es que con el Criterio Normativo 11/IVA/N emitido por el propio Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), cuyo rubro es "Productos destinados a la 

alimentación", también definió su criterio al señalarse expresamente que "se 

entiende por productos destinados a la alimentación, aquéllos que sin requerir 

transformación o industrialización adicional se ingieren como tales por humanos o 

animales para su alimentación".  

Por tal motivo, PRODECON invita a los contribuyentes que enajenen estos 

productos y no se les reconozca la aplicación de la tasa preferente del 0% en IVA, 

para que acudan a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente a fin de 

apoyarles gratuitamente y buscar una solución a tal problemática. 

 

 

http://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=220382
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Recortan recursos de la Procuraduría para la Defensa del Contribuyente 

La Procuraduría para la Defensa del Contribuyente (Prodecon) tuvo la mayor caída 

presupuestal de su historia, según datos de Presupuesto de Egresos 2020. 

La institución, que desde 2011 brinda asesoría y defensoría fiscal gratuita a los 

contribuyentes, tuvo una caída real en su presupuesto de 15.5 por ciento para este 

año. 

Desde 2016, el presupuesto real de la Prodecon ha venido cayendo entre 2.5 a 5 

por ciento anual. 

Sin embargo, para este 2020 el recorte se agravó, dejando a la ombudsman fiscal 

con 749 millones de pesos para operar durante todo el año. 

En 2020 se presentan cambios en materia de sellos digitales, esquemas reportables 

y combate a facturas falsas, entre otros, que incrementarán las disputas entre el 

fisco y los contribuyentes. 

No obstante, la Prodecon recibirá 132 millones de pesos menos respecto al año 

pasado. 

Ante las reducciones presupuestarias, la Procuraduría deberá recortar gasto 

corriente y servicios personales, explicó Luis Fernando Balderas Espinosa, titular 

en funciones de la Subprocuraduría General de Prodecon. 

“El recorte que tuvimos se da principalmente en gasto corriente; son dos capítulos, 

el dos mil y tres mil, que se refieren a materiales y suministros y de servicios 

generales”. 

Se prevé realizar recortes en el uso de energía eléctrica, telefonía celular, 

arrendamiento de vehículos, limitar impresiones, viáticos y pasajes. 

Además, se impulsarán las tecnologías de la información como videoconferencias 

o notificaciones vía correo electrónico para disminuir gastos operativos. 

El funcionario descartó que se realicen despidos, pues el capítulo mil del 

presupuesto no fue afectado. 

https://lucesdelsiglo.com/2020/01/30/recortan-recursos-de-la-procuraduria-para-la-defensa-del-contribuyente-local/
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A pesar de la disminución presupuestal, fue optimista en cuanto al desempeño que 

la Prodecon tendrá en el año. 

“Haciendo la proyección de todo el año, consideramos que apretándonos el 

cinturón, lógicamente atendiendo la austeridad que busca este Gobierno de la 

República, no vamos a tener afectación alguna para poder brindar los servicios de 

calidad”. 

En otro orden, aceptó que para este año se espera un incremento en los servicios 

por parte de la institución que representa debido a los cambios fiscales. 

“Cuando existen cambios en materia fiscal y figuras nuevas que se crearon, puede 

ser que existan más dudas de los contribuyentes y se quieran acercar más a la 

Prodecon. 

“Esperamos que haya más más atenciones a los contribuyentes”. 

Desde abril de 2019, con la salida de Diana Bernal, la Prodecon no cuenta con 

titular. Actualmente, el encargado es Luis Alberto Placencia Alarcón. 
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NOTAS FISCALES  

 

 
IIF enfatiza el riesgo fiscal que representa Pemex para México 

El Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por su sigla en inglés) enfatizó el riesgo 

fiscal significativo que representa Petróleos Mexicanos (Pemex) para el país, lo cual 

afecta las tasas del banco central mexicano y podría repercutir en la calificación 

crediticia de México. 

En un análisis, el IIF destacó que los continuos problemas financieros de la petrolera 

plantean riesgos sustanciales para la perspectiva de calificación crediticia de 

México, ya que esta situación continuará afectando el déficit fiscal. 

 “Además, a pesar de las sorpresas de crecimiento limitado y la inflación moderada 

tanto en Sudáfrica como en México, el Banco de la Reserva de Sudáfrica y el Banco 

de México (Banxico) probablemente continuarán manteniendo tasas de interés 

reales mucho más altas que sus pares de mercados emergentes. Esto 

principalmente por las preocupaciones sobre las salidas de capital de cartera 

potencialmente considerables en caso de una baja de calificación, y la presión de 

depreciación resultante sobre las monedas”, refirió el reporte en donde también se 

analiza la situación de Sudáfrica. 

 

Raquel Buenrostro, la mano (de hierro) que mece al SAT 

Una de las pocas personas que goza de la amplia confianza del presidente Andrés 

Manuel López Obrador es Raquel Buenrostro, la nueva jefa del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). También llamada por algunos como ‘la mano de 

hierro’ tras ver su trabajo en la Oficialía Mayor de Hacienda. 

Raquel Buenrostro es matemática por la UNAM, de donde se graduó con la tesis 

‘Acerca del teorema Miller-Teply’, en donde explica que “este es una generalización 

del teorema Hopkins-Levitzki, que establece que todo anillo artiniano izquierdo, con 

elemento identidad, es neteriano izquierdo”. 

La también maestra en Economía por el Colegio de México llegó al gobierno de 

AMLO como la oficial mayor de Hacienda, llevada por el también matemático y su 

otrora profesor en el Colmex, el exsecretario de Hacienda, Carlos Urzúa. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/IIF-enfatiza-el-riesgo-fiscal-que-representa-Pemex-para-Mexico-20200129-0119.html
https://elceo.com/economia/raquel-buenrostro-la-mano-de-hierro-que-mece-al-sat/
https://elceo.com/economia/amlo-designa-a-raquel-buenrostro-como-nueva-titular-del-sat/
https://elceo.com/economia/carlos-urzua-prefiere-academia-por-segunda-vez/
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Retención de IVA a outsouncing busca inhibir defraudación fiscal 

Expertos celebran los cambios en la Ley del IVA para evitar la defraudación fiscal, 

a través de la tercerización de sus operaciones, no obstante, consideran que la 

autoridad en la materia debe resolver a la brevedad cómo deben cuadrarse 

contratantes y contratados ante esta reglamentación. 

En el paquete económico 2020 presentado el año pasado se incluyó la propuesta 

de adicionar la fracción IV al artículo 1-A de la Ley del Impuesto al Valor Agregado 

(IVA), en la cual se plantea que todas aquellas personas físicas o morales que 

subcontraten servicios tendrían que retener el IVA correspondiente en lugar de que 

las mismas empresas de outsourcing o trabajadores externos lo hicieran al cobrar 

sus servicios, como era habitual. 

 

 

Construyen la primera zona para mercancías libres de impuestos 

La Administración Portuaria Integral construye lo que será la primera zona franja 

libre de impuestos en el muelle número 1, con una bodega de 4 mil metros 

cuadrados y facilitar operaciones de cabotaje y abastecimiento costa afuera. 

 

Los trabajos, llevan un avance del 40% y facilitara operaciones en los tramos 2 y 3, 

por su longitud de 125 metros de ancho, informó el Horacio Najera Franco director 

de API Tampico. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.debate.com.mx/economia/Retencion-de-IVA-a-outsouncing--busca-inhibir-defraudacion-fiscal--20200129-0269.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/construyen-la-primera-zona-para-mercancias-libres-de-impuestos-4767537.html


 

 

22 
 

 

Aprueban reforma constitucional contra condonación de impuestos 

Integrantes de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales, aprobaron 

la Reforma Constitucional para la eliminación definitiva en materia de condonación 

de impuestos, con lo cual, la LX Legislatura del Congreso del Estado cumplirá con 

la adecuación del marco jurídico, al permitir las reformas al primer párrafo del 

artículo 28 de la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos. 

La propuesta tiene como finalidad disminuir pérdidas fiscales en la hacienda pública 

y con ello, generar una mayor recaudación y disponibilidad de recursos destinados 

a programas gubernamentales. 

La presidenta de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales de la LX 

Legislatura, Vianey García Romero, señaló que con esto se pretende eliminar la 

práctica de otorgar de forma discrecional y periódica la condonación de 

contribuciones a deudores fiscales, beneficiando a empresas multimillonarias 

quienes en su momento se ampararon para evitar que fueran revelada la razón 

social de los empresarios favorecidos con estas disposiciones. 

 

Compra-venta de productos para elaborar alimento de ganado se grava con 16% 

de IVA 

La Ley del Impuesto al Valor Agregado (Ley del IVA) establece una tasa preferencial 

del 0% a la enajenación (compra-venta) de “productos destinados a la alimentación”. 

[Ley del IVA 2-A, fracción I, inciso b]. 

Sin embargo, un tribunal consideró que la disposición mencionada debe entenderse 

referida exclusivamente a la alimentación humana y no a la de animales. Esto se 

debe a que de la exposición de motivos de la disposición puede advertirse que lo 

pretendido por el legislador fue lo siguiente: 

• Coadyuvar con el sistema alimentario mexicano 

• Proteger y mejorar el nivel de vida de las clases sociales menos favorecidas 

y  

• Reducir el impacto de los precios entre el gran público consumidor 

 

https://www.e-consulta.com/nota/2020-01-29/politica/aprueban-reforma-constitucional-contra-condonacion-de-impuestos
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/compra-venta-de-productos-para-elaborar-alimento-de-ganado-se-grava-con-16-de-iva/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/compra-venta-de-productos-para-elaborar-alimento-de-ganado-se-grava-con-16-de-iva/
http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/ref/liva.htm?utm_source=El+Fiscoanalista&utm_campaign=cdcdc8b679-30_de_noviembre11_29_2017_COPY_03&utm_medium=email&utm_term=0_d343594ccd-cdcdc8b679-219093489
https://www.elcontribuyente.mx/2015/10/buscan-tumbar-iva-a-alimentos-para-mascotas/
https://www.elcontribuyente.mx/2015/10/buscan-tumbar-iva-a-alimentos-para-mascotas/
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Darán más recursos al Ramo 23 en 2020 

El Ramo 23, considerado por analistas como la “caja negra” del gasto público, ya 

que carece de los controles que tienen los demás ramos presupuestarios, contará 

con 131 mil 476 millones de pesos este año, lo que implicará un aumento de 12.3% 

en términos reales frente a lo aprobado en 2019, revelan cifras del Presupuesto de 

Egresos de la Federación 2020 

Al interior del Ramo 23, los ganadores en recursos fueron los programas de 

subsidios sin reglas de operación, que, al contar con 82 mil 596 millones de pesos, 

tendrán en 2020 un aumento anual de 28.1% real. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/daran-mas-recursos-al-ramo-23-en-2020/118895
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Frenan diversificación de Afores 

Las Afores podrían invertir en empresas de tecnología financiera (Fintech) y en 

emprendimientos, pero esta posibilidad tiene freno pues los diputados aún no 

discuten esta iniciativa que impulsó el sector en enero de 2019, recordó la 

Asociación Mexicana de Afores (Amafore). 

La intención de la iniciativa es que las Afores inviertan en proyectos de capital 

privado como las fintech y startups para diversificar las pensiones y evitar riesgos 

de minusvalías en un periodo de bajo crecimiento económico, dijo Bernardo 

González, presidente de la Amafore. 

 

 

Pensionissste alerta de malas prácticas en migración de usuarios 

Pensionissste participa en el mercado de las afores desde el 2008 y de acuerdo con 

la Consar, administra 2 millones 72,213 cuentas. 

A pesar de ofrecer esquemas como sorteos de remanentes entre sus 

cuentahabientes, la afore Pensionissste sigue con la pérdida de cuentas debido a 

“muchas malas prácticas” que usa el sector, alertó el vocal ejecutivo de esta 

administradora, Iván Pliego Moreno.“A pesar de todos los esquemas de lealtad y a 

pesar de estar en los primeros niveles de rendimientos y ser el líder, sin duda, de la 

comisión más baja y la única que reparte remanentes de operación, seguimos 

perdiendo usuarios”, dijo. 

 

 

 

 
 
 

https://www.reforma.com/frenan-diversificacion-de-afores/ar1864016?v=3
Pensionissste%20alerta%20de%20malas%20prácticas%20en%20migración%20de%20usuarios
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Cayó PIB 0.1% en 2019; peor desempeño en 10 años 

Durante 2019, la economía mexicana se contrajo 0.1 por ciento respecto al año 

previo y registró sus peores resultados después de la crisis de 2009, cuando el 

Producto Interno Bruto (PIB) cayó 5.04 por ciento, muestran datos ajustados por 

estacionalidad difundidos por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

 

Aunque las actividades primarias presentaron un avance de 2.1 por ciento el año 

pasado, la caída de 1.7 por ciento registrada por la industria y el cuasi 

estancamiento del sector de servicios, que sólo avanzó 0.5 por ciento, colocaron al 

PIB de 2019 ligeramente abajo del nivel que tuvo en 2018, en términos reales. 

 

 

Economía, en recesión; tiene PIB primera caída en 10 años 

La economía mexicana retrocedió 0.1% durante 2019, con lo que se encontraría 

en fase recesiva. Esta sería la primera caída de la actividad económica del país 

para un inició de sexenio desde el gobierno de Vicente Fox, de acuerdo con los 

resultados de la Estimación Oportuna del Producto Interno Bruto (PIB) dados a 

conocer por el Inegi. 

Dicho retroceso fue resultado principalmente de la caída de 1.7% de la producción 

industrial, mientras que las actividades relacionadas con el comercio, transporte y 

otros servicios lograron un crecimiento de 0.3%, y las agropecuarias de 2.1% en el 

año, insuficientes para revertir el retroceso general de la economía. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/cayo-pib-0-1-en-2019-peor-desempeno-en-10-anos/ar1864190?v=12
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/economia-en-recesion-retrocede-01-durante-2019
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/recesion-o-no-he-ahi-el-dilema
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En el primer año de AMLO, el PIB de México cayó 0.1% 

La economía mexicana registró una contracción de 0.1% en el 2019 reveló la 

información oportuna del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), con 

cifras desestacionalizadas. 

Este desempeño negativo de la economía en el primer año de gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador, resulta de completarse cinco trimestres consecutivos sin 

crecimiento, y tres de ellos, los registrados entre marzo a junio, y el de septiembre 

a diciembre de 2019, en contracción. 

Economía mexicana se contrae 0.1% en 2019   El Financiero 

Economía mexicana se contrae 0.1% en 2019 La Razón  

Economía mexicana se contrajo 0.1% en 2019  El Sol de México  

 

 

Estancamiento económico al final del 2019 era previsible, afirma Gerardo Flores 

El país necesita cambiar su estrategia en el sector económico, asegura el 

especialista 

Gerardo Flores, colaborador de El Heraldo Media Group, indicó que los 

datos recientemente dados a conocer por el Inegi son indicio de que 

la economía mexicana continuó estancada en el último trimestre del año. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-el-primer-ano-de-AMLO-el-PIB-de-Mexico-cayo-0.1-20200130-0032.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-mexicana-se-contrajo-0.2-en-el-tercer-trimestre-del-2019-20191125-0003.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-mexicana-se-contrajo-0.2-en-el-tercer-trimestre-del-2019-20191125-0003.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/economia-mexicana-se-contrae-0-1-en-2019
https://www.razon.com.mx/mexico/economia-mexicana-se-contrae-0-1-en-2019/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/economia-mexicana-se-contrajo-0.1-en-2019-4769500.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/estancamiento-economico-2019-mexico/
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Puede ser que no haya crecimiento, pero hay desarrollo y bienestar: López Obrador 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló este jueves que, para medir 

el crecimiento económico, se debe tomar en cuenta el bienestar, por lo que puede 

no haber lo primero, pero sí lo segundo. 

"Sí, ya se esperaba (el dato del PIB), pero están cambiando los parámetros para 

medir si tenemos bienestar en México, en nuestra sociedad, y como tengo otros 

datos puedo decirles que hay bienestar. Puede ser que no se tenga crecimiento, 

pero hay desarrollo y hay bienestar, que son distintos", comentó en la conferencia 

de prensa matutina. 

 

El Presidente encarga a Romo crecimiento económico 

Con la finalidad de fomentar las inversiones y coadyuvar para que la economía 

crezca, el Presidente Andrés Manuel López Obrador presentó el Gabinete para el 

Crecimiento Económico conformado por los secretarios de Hacienda, Economía, 

Comunicaciones y Transportes, Semarnat y Energía, y el cual será coordinado por 

el Jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo. 

En entrevista al término de la reunión que sostuvo con gente de su gabinete legal y 

ampliado, el funcionario explicó que el consejo coordinará, además de los proyectos 

prioritarios como el Tren Maya y el Tren Transístmico, los 137 proyectos de 

infraestructura que serán presentados a mediados de febrero. 

 

Firma del T-MEC en Estados Unidos aumentará atractivo de México para las 

inversiones: AMLO 

Con la firma del presidente Donald Trump de la ley de implementación del Tratado 

entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), el atractivo del país para las 

inversiones mejorará, dijo este jueves el presidente Andrés Manuel López Obrador 

"(La firma) hace muy atractivo a México para que puedan llegar nuevas inversiones 

como se está reflejando", señaló. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/puede-ser-que-no-haya-crecimiento-pero-hay-desarrollo-y-bienestar-lopez-obrador
https://www.razon.com.mx/negocios/alfonso-romo-gabinete-inversiones/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/firma-del-t-mec-en-estados-unidos-aumentara-atractivo-de-mexico-para-las-inversiones-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/firma-del-t-mec-en-estados-unidos-aumentara-atractivo-de-mexico-para-las-inversiones-amlo
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Lo único por lo que debe preocuparse AMLO con la firma del T-MEC es de no saber 

aprovecharlo: Seade 

Luego de la firma del Tratado comercial entre México, Estados Unidos y Canadá 

por el presidente estadounidense Donald Trump, de lo único que debe preocuparse 

el mandatario mexicano Andrés Manuel López Obrador es de no saber 

aprovecharlo, consideró Jesús Seade. 

El subsecretario para América del Norte indicó en entrevista para La Nota Dura, de 

El Financiero Bloomberg, que se trata de un acuerdo moderno, que beneficia a los 

tres países y que protege a trabajadores tanto de EU como de México. 

“(AMLO) solo tiene que preocuparse de no saber aprovecharlo”, dijo. “De saber 

manejarlo, es como cuando transportas algo por un puente, debes manejarlo, y eso 

implica políticas internas, hacendarias, financieras, agrícolas. Debemos saberlo 

aprovechar con gran activismo”, dijo. 

 

 

 

‘El T-MEC va contra el mundo’ 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmó el Tratado Comercial 

entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y aseguró que traerá beneficios a 

sus trabajadores. 

“Es una asociación con México y Canadá y con nosotros mismos contra el mundo”, 

aseguró Trump durante su discurso desde la Casa Blanca. 

El mandatario criticó el acuerdo anterior y dijo que Estados Unidos tendrá un 

acuerdo comercial “verdaderamente justo y recíproco que mantendrá empleos, 

riqueza y crecimiento” en su país. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/de-lo-unico-que-debe-preocuparse-amlo-con-t-mec-es-de-no-saber-aprovecharlo-seade
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/de-lo-unico-que-debe-preocuparse-amlo-con-t-mec-es-de-no-saber-aprovecharlo-seade
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/t-mec-firmado-donald-trump-estados-unidos-canada-mexico-acuerdo-comercial/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/t-mec-firmado-donald-trump-estados-unidos-canada-mexico-acuerdo-comercial/
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Tratado potencializará actividad económica 

Con la ratificación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), 

nuestro país puede recuperar su dinamismo económico a 1.0 por ciento este año y 

hasta 1.6 por ciento en 2021, estimó el Fondo Monetario Internacional (FMI) previo 

a que Donald Trump, presidente del país vecino del norte, firmara el acuerdo. 

El director del Departamento del Hemisferio Occidental del FMI, Alejandro Werner, 

apuntó que también contribuirá la reciente distensión de la política monetaria en 

México, lo cual debería continuar siempre que las expectativas inflacionarias 

permanezcan ancladas. 

 

El Peso se recuperó ayer tras la firma del T-MEC  

Luego de darse a conocer la firma del nuevo tratado comercial entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en Washington, por el presidente Donald Trump, 

y teniendo como testigos al gabinete republicano, al embajador interino de Canadá 

y a la comitiva mexicana, encabezada por el canciller Marcelo Ebrard y la secretaria 

de Economía, Graciela Márquez Colín, el mercado bursátil y la moneda nacional se 

recuperaban. 

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) reportó un avance de 0.93 por ciento, en una 

jornada en la que los mercados bursátiles de Wall Street cerraron con 

comportamiento mixto. 

 

Ve Ildefonso beneficios laborales 

El Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC) beneficiará a los trabajadores 

mexicanos para evitar la manipulación sindical, aseguró ayer Ildefonso Guajardo, 

ex Secretario de Economía y ex negociador en jefe de este acuerdo de libre 

comercio, que ayer promulgó el Presidente estadounidense, Donald Trump. 

 

"Va a ser un reto asegurarnos que la reforma laboral tenga un aterrizaje correcto y 

no sea un pretexto para que exista una manipulación por parte de ningún tipo de 

poderío sindical ", afirmó el ahora aspirante a la Gubernatura de Nuevo León y socio 

de Consultores Internacionales Ansley. 

https://www.razon.com.mx/negocios/tratado-potencializara-actividad-economica/
https://www.contrareplica.mx/nota-El-Peso-se-recupero-ayer-tras-la-firma-del-T-MEC-20202913
https://www.reforma.com/ve-ildefonso-beneficios-laborales/ar1864025
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Cámara Americana de Comercio en México pide 'meter acelerador' a la 

implementación de T-MEC 

El gobierno de Estados Unidos considera que no es necesario esperar a que entre 

en vigor el T-MEC para dar pasos hacia su implementación, informó Jorge Torres, 

presidente de la Cámara Americana de Comercio en México (Amcham). 

“Fue muy importante recibir la visita del secretario de Comercio de EU, Wilbur Ross, 

un día antes de la firma del T-MEC por parte del presidente Donald Trump, e incluso, 

uno de sus mensajes fue que no necesariamente hay que esperarse a que el tratado 

sea ratificado por las tres naciones, sino que de manera anticipada nos sentemos a 

revisar y a trabajar ideas para adaptarnos a la modernización del acuerdo 

comercial”, dijo. 

 

Concluye incertidumbre en la economía, prevé Ebrard  

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, concretó la firma del acuerdo 

trilateral (T-MEC), en una ceremonia realizada en la Casa Blanca, a la que acudió 

el secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, representando al 

Gobierno federal. 

“El Presidente Trump firma el TMEC en este momento. La etapa de incertidumbre 

para nuestra economía va concluyendo. Una vez el parlamento canadiense lo 

apruebe iniciará nueva etapa para los tres países”, escribió el canciller en su cuenta 

de Twitter. 

 
Baja 4.3% carga portuaria en 2019 

El movimiento de carga por puertos no tuvo un buen 2019, pues en ese año se 

transportaron 302 millones 931 mil toneladas, 4.3 por ciento menos que en 2018. 

 

Así, el año pasado se importaron y exportaron 13 millones 492 mil toneladas menos 

que en 2018, según estadísticas preliminares de la Coordinación General de 

Puertos y Marina Mercante, dependiente de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT). 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/camara-americana-de-comercio-en-mexico-pide-meter-acelerador-a-la-implementacion-de-t-mec
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/camara-americana-de-comercio-en-mexico-pide-meter-acelerador-a-la-implementacion-de-t-mec
https://www.contrareplica.mx/nota-Concluye-incertidumbre-en-la-economia-preve-Ebrard-202029134
https://www.reforma.com/baja-4-3-carga-portuaria-en-2019/ar1863991?sc=1664
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Alertan conflicto por nuevo etiquetado 

La entrada en vigor del nuevo etiquetado de alimentos y bebidas podría llevar a 

México a un conflicto comercial con Estados Unidos, debido a las ventas que varias 

empresas de esa nación hacen en el País, consideraron expertos. 

 

Alejandro Luna, socio de Santamarina y Steta a cargo del área de Comercio 

Exterior, comentó que existe una posibilidad de que se argumente la nueva norma 

como una barrera técnica al comercio. 

Al ser considerado el etiquetado como una sobrerregulación por parte de alguno de 

los países socios (incluido EU), es posible generar un conflicto comercial, coincidió 

Ricardo Méndez, líder de consultoría en la firma TLC y asociados. 

 

 

 

Tlaxcala lidera en crecimiento económico nacional 

Durante los primeros tres trimestres del 2019, Tlaxcala fue el estado que registró el 

mayor crecimiento económico del país, con una tasa anual desestacionalizada de 

9.1%, sacándole más de 5 puntos porcentuales al segundo lugar, que fue Colima 

(3.8 por ciento). 

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, el primer 

lugar nacional en el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE) 

del estado gobernado por Marco Antonio Mena Rodríguez, que se da en contexto 

donde la economía mexicana cayó 0.03% en igual periodo de comparación y de 

ajuste estacionario, derivó de los incrementos en construcción (91.3%), minería 

(27.0%), comercio (8.6%), actividades primarias (4.1%) e industrias manufactureras 

(0.5 por ciento). 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/alertan-conflicto-por-nuevo-etiquetado/ar1864020?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Tlaxcala-lidera-en-crecimiento-economico-nacional-20200130-0016.html
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Desacelera en NL actividad económica 

Durante el tercer trimestre del 2019, la actividad económica de Nuevo León creció 

2 por ciento a tasa anual, el menor avance registrado para cualquier trimestre en los 

últimos tres años, según datos desestacionalizados publicados ayer por Inegi. 

 

El Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal (ITAEE) del Estado pasó 

de 118.3 puntos en el tercer trimestre del 2018 a 120.7 en el mismo lapso del 2019, 

acumulando cuatro trimestres consecutivos de menor crecimiento y siendo sólo 

mayor al avance presentado en el tercer trimestre del 2016 cuando subió 0.1 por 

ciento. 

 

 

Pemex le disputará a petrolera Talos el control de Zama 

A pesar de que la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) no cuenta con 

información que garantice que Petróleos Mexicanos (Pemex) tiene en una 

asignación a su cargo la mayor parte de los recursos del megayacimiento petrolero 

Zama en aguas someras del golfo de México, la estatal petrolera buscará su control 

operativo para establecer un acuerdo de unificación con la empresa Talos, que tiene 

un contrato en el campo contiguo, y gracias a una evaluación realizada por un 

tercero dice tener 60% de las reservas del campo. 

“Pemex en el bloque que está pegado a Zama, no sólo tiene compartido el 

yacimiento, sino que hay dos yacimientos potenciales, uno que se denomina Nikita, 

otro que se denomina Chamak, que estamos considerando crear un polo de 

desarrollo que va a abaratar muchísimo los costos de operación. Por eso creemos 

que conviene que Pemex sea el operador de este campo”, dijo Octavio Romero, 

director general de la petrolera nacional, durante la conferencia matutina del 

presidente. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/desacelera-en-nl-actividad-economica/ar1864026?sc=1664
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pemex-le-disputara-a-petrolera-Talos-el-control-de-Zama-20200130-0004.html
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Si Pemex quiere alcanzar sus metas necesita ayuda, aseguró Erick Sánchez 

Para que Pemex alcance sus ambiciosas metas de producción planteadas por el 

Gobierno Federal necesitara de ayuda para el desarrollo de plataformas e 

implementación de tecnologías, así lo consideró Erick Sánchez, analista de la 

consultora IHS Markit en entrevista con Mario Maldonado en Bitácora de 

negocios para El Heraldo Radio. 

Sánchez señaló que según datos de la CNH durante el 2019 el promedio de 

producción fue de un millón 679 mil, 800 mil barriles debajo de la meta sexenal 

y 100 mil debajo de la meta trazada por el gobierno. 

 

Pemex tiene potencial para ser sostenible 

Petróleos Mexicanos tiene un mejor panorama en el mediano plazo, si bien sigue 

latente el riesgo de una rebaja en su calificación crediticia, consideró el Grupo 

Financiero Ve por Más (Bx+). 

El director de Análisis y Estrategia de Bx+, Juan Rich, apuntó que en el último 

recorte a la nota de la petrolera, Fitch mencionó que la producción bajaría 5.0 por 

ciento en promedio en los próximos años, carecía de dinero suficiente para invertir 

en exploración y producción, y el precio del petróleo estaría por debajo de 55 

dólares; sin embargo, Pemex sorprendió con los resultados. 

 

Petroleras interesadas en farmouts 

Empresas privadas están interesadas en farmouts o asociaciones con Pemex en 

caso de incluirse en el plan de inversión en infraestructura energética del gobierno 

federal, señaló el presidente de la Asociación Mexicana de Empresas de 

Hidrocarburos, Alberto de la Fuente. 

Durante el foro Energy Mexico 2020, De la Fuente dijo que estas alianzas son una 

herramienta que a Pemex le permiten hacerse de capital, tecnología y recursos 

humanos. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/tmec-acuerdocomercial-mexico-eua-canada-bitacoradenegocios-elheraldoradio-mariomaldonado/
https://www.razon.com.mx/negocios/pemex-tiene-potencial-para-ser-sostenible/
https://www.contrareplica.mx/nota-Petroleras-interesadas-en-farmouts-202029158
https://www.contrareplica.mx/nota-Petroleras-interesadas-en-farmouts-202029158
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Prometen elevar producción de Pemex en marzo 

El Gobierno federal informó que con la paulatina entrada en operación de nuevos 

pozos, Pemex tiene proyectado alcanzar en marzo una producción de un millón 800 

mil barriles diarios. 

El director de la petrolera, Octavio Romero Oropeza, agregó que además se ha 

tenido una exitosa colocación de bonos por 5 mil millones de dólares a cinco y a 40 

años; “dada la demanda que tuvieron, refleja la confianza de inversionistas en 

Pemex”. 

 

Auguran ventaja ante OMC 

La firma del Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC) daría mayor certidumbre a las inversiones, sobre todo en un contexto en el 

que el órgano de apelación de la Organización Mundial del Comercio (OMC) se 

encuentra en paro. 

"México y Canadá están en mejor posición para negociar con Estados Unidos que 

cualquier otro país del mundo, porque son los únicos dos países que podrían tener 

un panel arbitrado con Estados Unidos", resaltó Carlos Serrano, economista Jefe 

de BBVA México. 

 

Se dispara precio de medicamentos al inicio del año 

En medio del caos que enfrentan hospitales y clínicas del país por el desabasto de 

medicinas relacionado con la nueva estrategia de compras del gobierno federal, las 

familias de la Ciudad de México, Guadalajara, Aguascalientes y Sonora, entre otras 

localidades, enfrentan un repunte en el precio de medicamentos, sobre todo 

en antibióticos, analgésicos y material de curación. 

Ubicada al sur de Sonora, Esperanza es la ciudad del país donde más subieron, 

4.3% en la primera mitad de enero frente a la segunda quincena de diciembre 

pasado, indica una muestra de 14 tipos de medicamentos que vigila el Inegi. 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Prometen-elevar-produccion-de-Pemex-en-marzo202029146
https://www.reforma.com/auguran-ventaja-ante-omc/ar1864031?sc=1664
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-dispara-precio-de-medicamentos-al-inicio-del-ano
https://www.eluniversal.com.mx/tag/desabasto-de-medicamentos
https://www.eluniversal.com.mx/tag/desabasto-de-medicamentos
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CCE buscará revertir entrada de medicamentos sin registro sanitario 

Después de que el gobierno federal, mediante un decreto permitirá la importación 

de medicamentos sin registro sanitario, la iniciativa privada buscará reunirse con las 

autoridades de salud para tratar de revertir la iniciativa. 

“Pediríamos que podamos sentarnos lo más pronto posible, con la Secretaría de 

Salud, Cofepris, los fabricantes de productos farmacéuticos, tratar de promover que 

se haga lo más pronto posible con Seguro Social, ISSSTE, esperamos que sean 

revisadas por la autoridad”, afirmó el presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín. 

 

Encarecen materiales 

Con la incipiente reactivación de la obra pública también revivieron las alzas de 

precios de los materiales para construcción a nivel nacional. 

Hay aumentos de entre 7.5 y 10 por ciento, para el caso del cemento, y de entre 13 

y 15 por ciento para el concreto. 

Distribuidores y la Asociación Mexicana de Concreteros Independientes (AMCI) 

dijeron que el ajuste al cemento se aplicó desde el lunes y que el concreto subirá a 

partir del sábado. 

 

Nuevo etiquetado costará más de 6 mil mdp 

La iniciativa privada deberá invertir seis mil millones de pesos para cambiar en seis 

meses las etiquetas de productos como galletas, refrescos y frituras, entre otros, 

como establecen los cambios a la Norma Oficial Mexicana (NOM) 051. 

Alejandro Malagón, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Conservas 

Alimenticias (Canainca), indicó que dicho monto sólo se refiere al cambio físico de 

las etiquetas, sin considerar el costo de propiedad intelectual, por lo que la inversión 

sería mayor. 

 

https://www.milenio.com/negocios/cce-buscara-revertir-entrada-medicamentos-registro-sanitario
https://www.milenio.com/temas/gobierno-federal
https://www.milenio.com/temas/iniciativa-privada
https://www.milenio.com/temas/carlos-salazar-lomelin
https://www.reforma.com/encarecen-materiales/ar1864022?sc=1664
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/nuevo-etiquetado-costara-mas-de-6-mil-mdp-4769227.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/nuevo-etiquetado-costara-mas-de-6-mil-mdp-4769227.html
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Tabasco y Sinaloa empujan economía nacional 

Sólo 15 de las 32 entidades federativas mostraron un crecimiento en la actividad 

económica durante el tercer trimestre de 2019, informó el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

El instituto publicó los resultados del Indicador Trimestral de la Actividad Económica 

Estatal, instrumento que ofrece un panorama sobre la evolución económica de las 

entidades federativas a corto plazo, e indicó que las de mejores resultados fueron: 

Tabasco con 3.1 por ciento; Sinaloa con 2.7; Colima con 1.4; Sonora con 1, y 

Michoacán con 0.9 por ciento 

 

BIVA estrenará índice 'verde' con 23 emisoras 

La Bolsa Institucional de Valores (BIVA) lanzará este jueves su índice sustentable, 

el FTSE4Good BIVA, con 23 emisoras, incluyendo medianas y Fibras. 

BIVA está afiliada al sistema Nasdaq y construye sus índices de la mano de FTSE 

Russell, grupo que tiene la línea de los índices FTSE4Good, reconocidos 

internacionalmente por medir la sustentabilidad en Londres y otros mercados 

internacionales. 

Las primeras integrantes de la muestra del índice sustentable de BIVA cumplen con 

los estándares de integración de los criterios ambientales, sociales y de gobernanza 

(ESG, por sus siglas en inglés). 

 

Puede la 4T vender o rifar avión si quiere 

El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene la libertad de vender, alquilar o 

rifar el avión presidencial, pues el gobierno pagó la totalidad de la aeronave al 

fabricante Boeing en junio de 2014. 

En 2012, Banobras adquirió el Boeing 787-8, dio un anticipo de 40 millones de 

dólares en noviembre de ese año y un primer pago parcial por 22 millones en junio 

de 2013. 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Tabasco-y-Sinaloa-empujan-economia-nacional-202029120
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/biva-estrenara-indice-verde-con-23-emisoras
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/puede-la-4t-vender-o-rifar-avion-si-quiere
https://www.eluniversal.com.mx/tag/avion-presidencial
https://www.eluniversal.com.mx/tag/avion-presidencial
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de Andrés Manuel López Obrador 

 

 

Marihuana, outsourcing y amnistía, prioridades en el Senado 

El Senado de la República determinó 17 temas de reformas a despachar durante el 

periodo ordinario de sesiones, que iniciará este 1 de febrero, entre ellos tres que 

tienen prioridad para Morena, la fuerza mayoritaria: regulación del cannabis y 

del outsourcing, así como la Ley de Amnistía. 

En la ya reconocida como Ley de Amnistía, de la que una propuesta avanzó en 

la Cámara de Diputados, el Senado plantea empaquetar su discusión con la que se 

genere de la presentación de iniciativas de reforma al sistema judicial penal, que 

realizará la Fiscalía General de la República (FGR). 

Los coordinadores de los grupos parlamentarios de la Cámara Alta se reunieron en 

un desayuno hace dos días para determinar la agenda conjunta que habrán de 

desarrollar. De acuerdo con el presidente de la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo), Ricardo Monreal, los líderes se dijeron dispuestos a generar consensos. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-30-de-enero-4769430.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/marihuana-outsourcing-y-amnistia-prioridades-en-el-senado
https://www.eluniversal.com.mx/tag/marihuana
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Pospone Senado reformas al sistema judicial 

Ciudad de México. Las reformas en materia de administración y procuración de 

justicia se volvió a posponer y no será presentada el 1 de febrero, como lo había 

prometido el titular de la Fiscalía General de la República (FGR) Alejandro Gertz 

Manero, confirmó el coordinador de Morena, Ricardo Monreal. 

Esta tarde, Gertz Manero participó en la reunión plenaria de los senadores de 

Morena sin la presencia de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero y 

del consejero jurídico de la presidencia de la república, Julio Scherer, como estaba 

programado. 

 

Así te podrás inscribir al Padrón de Confianza Ciudadana 

La Secretaría de Economía presentó este jueves el Padrón de Confianza 

Ciudadana, en el cual los ciudadanos y las empresas podrán registrarse y declarar 

de "buena fe" si cumplen con sus regulaciones. 

"Está basado en la buena fe, no es un instrumento de fiscalización ni para aumentar 

el carga a los ciudadanos, sino para ayudarlos en el cumplimiento de sus 

obligaciones", agregó César Emiliano Hernández Ochoa, integrante de la Comisión 

de Nacional de Mejora Regulatoria. 

 

 

López Obrador será aval de los becarios; firmará de su puño y letra casi un millón 

de certificados 

Jóvenes Construyendo el Futuro, uno de los programas prioritarios del 

actual gobierno, debe ser replanteado. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que está mal diseñado el 

complemento de la estrategia, planeado para asesorar a becarios que buscan 

contratarse tras terminar su capacitación, así como desarrollar ferias de empleo 

para garantizarles plazas laborales. 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/29/pospondra-senado-reformas-al-sistema-judicial-monreal-8847.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/asi-te-podras-inscribir-al-padron-de-confianza-ciudadana
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-sera-aval-de-los-becarios-firmara-de-su-puno-y-letra-casi-un-millon-de
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-sera-aval-de-los-becarios-firmara-de-su-puno-y-letra-casi-un-millon-de
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De CDMX y Yucatán, gobernadores con mejor cobertura 

Después de la contundente victoria de Andrés Manuel López Obrador y Morena en 

las urnas, el sistema político mexicano comenzó un proceso de reestructuración. 

La sociedad civil, empresarios, gobiernos locales, partidos políticos y medios de 

comunicación han tenido que cambiar sus estrategias para sobrellevar los 

constantes cambios. 

Los gobernadores han visto un cambio fundamental en la manera en la que hacían 

política. Con menor presupuesto y un mayor escrutinio de la Federación, sus 

aspiraciones y críticas se han mantenido ocultas a efecto de no perder poder 

político. 

 

INE responde de manera oficial que no dará datos a Segob 

El Instituto Nacional Electoral (INE) no está en posibilidad jurídica de atender la 

solicitud de la Secretaría de Gobernación, de entregar los datos biométricos 

contenidos en el Registro Federal de Electores para la integración del Registro 

Nacional de Ciudadanos y brindar el Servicio Nacional de Identificación Personal. 

El Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

respondió el oficio entregado por la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 

Cordero, el pasado 22 de enero, mediante el cual se solicitó formalmente la 

transferencia de los datos biométricos. 

 

Reos atravesaron 5 rejas y se fugaron en vehículo oficial 

A las 7:30 horas, cuando los custodios pasaron lista a los presos del Reclusorio 

Preventivo Varonil Sur, los tres reos ligados al Cártel de Sinaloa ya no estaban. 

Atravesaron cinco rejas, que ya tenían los candados abiertos, para llegar al patio 

del área de Ingresos, donde un vehículo oficial los ayudó a fugarse. 

Fuentes consultadas refirieron que los integrantes del Cártel de Sinaloa, Víctor 

Manuel Félix Beltrán, El Vic, operador financiero de los hijos de Joaquín El Chapo 

Guzmán; Luis Fernando González Meza, y Yael Osuna Navarro, todos con órdenes 

de extradición a Estados Unidos, subieron al vehículo y escaparon por el área 

de Aduanas. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/de-cdmx-y-yucatan-gobernadores-con-mejor-cobertura
https://www.eluniversal.com.mx/tag/gobernadores
https://www.contrareplica.mx/nota-INE-responde-de-manera-oficial-que-no-dara-datos-a-Segob20203012
https://www.contrareplica.mx/nota-INE-responde-de-manera-oficial-que-no-dara-datos-a-Segob20203012
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/reos-atravesaron-5-rejas-y-se-fugaron-en-vehiculo-oficial
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Autoridades locales desconocen por el momento la hora y por dónde huyeron capos 

del Reclusorio Sur 

Las autoridades del Sistema Penitenciario de la Ciudad de México no tienen la 

certeza de la hora ni la forma en que se fugaron tres reos del Reclusorio Sur, entre 

ellos Víctor Manuel Félix Beltrán, operador financiero del Cártel de Sinaloa y cuñado 

de uno de los hijos del Chapo Guzmán. 

“Sería aventurado” tratar de referir una ruta de escape y tampoco “tenemos la 

información de la hora” de la huída, dijo ayer en conferencia Hazael Ruiz, 

subsecretario del Sistema Penitenciario de la Ciudad de México. 

 
Investigan a 25 empleados del Reclusorio Sur por fuga de capos del Cártel de 

Sinaloa 

La Fiscalía General de Ciudad de México mantiene bajo a investigación al menos a 

25 servidores públicos del Reclusorio Sur, incluidos directivos del penal, por la fuga 

de tres reos integrantes del Cartel de Sinaloa. 

Los reos fugados son Luis Fernando Meza González, Yael Ozuna Navarro y Víctor 

Manuel Félix Beltrán, éste último cuñado de uno de los hijos de Joaquín Guzmán 

Loera, El Chapo y operador financiero del Cártel de Sinaloa. Los tres son requeridos 

por autoridades de Estados Unidos en extradición. 

 

Detienen a presunta pareja de "El Marro" en Celaya 

Cuatro presuntos integrantes del Cártel Santa Rosa de Lima, entre ellos Karina "N", 

presunta pareja sentimental del líder de esa organización criminal, José Antonio 

Yépez "El Marro", fueron detenidos en Celaya durante un operativo conjunto 

del Ejército, la Guardia Nacional y la Fiscalía General de Guanajuato. 

La Fiscalía estatal informó la noche del miércoles que los imputados se ubicaron en 

un inmueble, utilizado como casa de seguridad, localizado en la comunidad de San 

Miguel Octopan, en posesión de cuatro armas de fuego, dos de calibre 9 milímetros, 

un rifle AK-47 y otro calibre 270, así como más de 800 cartuchos útiles de diversos 

calibres, cuatro cargadores abastecidos, dos porta-fusiles y dos artefactos 

explosivos metálicos. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/autoridades-locales-no-saben-ni-la-hora-ni-por-donde-fue-que-huyeron-los-capos-del-reclusorio-sur
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/autoridades-locales-no-saben-ni-la-hora-ni-por-donde-fue-que-huyeron-los-capos-del-reclusorio-sur
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/investigan-a-25-empleados-del-reclusorio-sur-por-fuga-de-capos-del-cartel-de-sinaloa
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/investigan-a-25-empleados-del-reclusorio-sur-por-fuga-de-capos-del-cartel-de-sinaloa
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/seguridad/detienen-presunta-pareja-de-el-marro-en-celaya
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Caen Los Gemelos de La Unión Tepito; uno es cuñado de "El Betito" 

Luis y Sergio “N”, este último cuñado de Roberto Mollado Esparza, El Betito, líder 

de La Unión de Tepito, fueron detenidos por elementos de la Policía de 

Investigación (PDI) de la Fiscalía General de Justicia (FGJ); los imputados son 

señalados por las autoridades como los responsables de despojos en diversas 

colonias, principalmente de la alcaldía Cuauhtémoc. 

A decir de la investigación, los detenidos, a quienes identifican como Los Gemelos, 

además de ser los responsables de sacar a personas de la tercera edad y familias 

enteras de predios en colonias como Santa María la Ribera, San Rafael, la 

Guerrero, Zona Centro y Tepito, son los encargados de la distribución de drogas 

para su venta al menudeo en al menos ocho alcaldías. 

 
Reclama EU a capo; lo ayudan a escapar 

Desde diciembre de 2014, el Gobierno de Estados Unidos pidió detener a Víctor 

Manuel Félix Beltrán, "El Vic", presunto operador del Cártel de Sinaloa, quien ayer 

escapó del Reclusorio Preventivo Sur de la Ciudad de México con la presunta ayuda 

de personal penitenciario. 

Junto con él escaparon Luis Fernando Meza González, -quien al igual que Félix 

Beltrán, estaba recluido por delitos contra la salud-, así como Yael Osuna Navarro, 

originario de Nayarit, acusado de asociación delictuosa. 

 

Concretó Lozoya el plan de Mouriño 

La adquisición accionaria del astillero gallego Hijos de J. Barreras (HJB), que 

concretó en noviembre de 2013 el entonces director de Pemex, Emilio Lozoya, fue 

una aspiración que se fraguó desde 2007, cuando Juan Camilo Mouriño, entonces 

jefe de la Oficina de la Presidencia, con Felipe Calderón, viajó a Vigo, de donde era 

originario. 

 

De acuerdo con lo publicado en aquel entonces por La Voz de Galicia, Mouriño 

expresó el deseo de la Administración calderonista de entablar una alianza con el 

sector naviero gallego para renovar la flota naval mexicana. 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/caen-los-gemelos-de-la-union-tepito-uno-es-cunado-de-el-betito
https://www.eluniversal.com.mx/tag/betito
https://www.eluniversal.com.mx/tag/la-union-tepito
https://www.reforma.com/reclama-eu-a-capo-lo-ayudan-a-escapar/ar1863962?v=5
reforma.com/concreto-lozoya-el-plan-de-mourino/ar1864004?sc=672
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Prepa 7 reanudará clases este viernes, tras dos meses de paro 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó que el plantel 7 de 

la Escuela Nacional Preparatoria “Ezequiel A. Chávez”, reanudará sus actividades 

académicas el próximo viernes 31 de enero. 

En un comunicado, señaló que las clases y las labores académico-administrativas 

se llevarán a cabo en los lugares y en los horarios acostumbrados. 

Lo anterior, luego de que estudiantes iniciaron un paro de labores el pasado 19 de 

noviembre tras acusaciones de acoso sexual hacia jóvenes y actitudes machistas 

de parte del personal del plantel. 

 

Tiembla de nuevo en Guerrero, ahora en la madrugada 

La madrugada de este jueves, se registró un nuevo sismo de magnitud 5.3, con 

epicentro en Coyuca de Benítez, Guerrero.  

El Servicio Sismológico Nacional informó que el movimiento telúrico tuvo lugar a 7 

kilómetros de esa localidad, en torno a las 00:47 horas.  

Otro temblor se había sentido el miércoles después de las 17:00 horas, con 

magnitud 5.1 y con epicentro en Acapulco, Guerrero, sin que se registraran daños 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/prepa-7-reanudara-clases-este-viernes-tras-dos-meses-de-paro
https://www.eluniversal.com.mx/estados/tiembla-de-nuevo-en-guerrero-ahora-en-la-madrugada
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

 

UE ratifica acuerdo del Brexit; Reino Unido saldrá mañana del bloque 

Los países de la Unión Europea (UE) ratificaron por escrito el acuerdo del Brexit, 

completando así el procedimiento en el bloque, la víspera de la retirada el Reino 

Unido. 

El acuerdo "entrará en vigor en el momento en que el Reino Unido salga de la UE, 

el 31 de enero de 2020" a las 23:00 horas, indicó el Consejo de la UE en un 

comunicado tras la ratificación. 

 

 

 

Después de 47 años, Reino Unido dice adiós a la UE 

Al final de cuentas todos los plazos se cumplen tarde o temprano, así este 31 de 

enero será la fecha inolvidable para los británicos y los europeos, el día 

del divorcio llegó, los ingleses navegarán por su cuenta y Europa los verá como un 

hecho del pasado, tras las salida del Reino Unido de la Unión Europea. 

El 1 de enero de 1973 el Reino Unido se sumó al bloque continental, actualmente 

conformado por 28 países, pese a la reticencia de abandonar su moneda y adoptar 

la de la comunidad, ente otros peros, los ingleses decidieron ingresar y adaptarse a 

las nuevas reglas comunitarias. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/europa/paises-de-la-ue-ratifican-acuerdo-del-brexit
https://www.milenio.com/temas/brexit
https://www.milenio.com/internacional/europa/reino-unido-dice-adios-a-la-union-europea
https://www.milenio.com/temas/reino-unido
https://www.milenio.com/temas/union-europea
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Convivencia entre humanos y animales en China ha provocado estas epidemias 

Noctámbulo, de nariz puntiaguda y cabeza pequeña, tal como un pequeño gato con 

antifaz, la civeta de las palmeras enmascarada (Paguma larvata) es un 

pequeño mamífero muy cotizado en la gastronomía china. Su carne es considerada 

un manjar, pero el precio por la cercanía con este animal nunca fue más alto que en 

2002 cuando se declaró la epidemia por SARS-CoV y esta especie arbórea de 

hábitos discretos y garras afiladas resultó ser un reservorio animal del virus que 

contagió a más de 8 mil personas y mató a 10% de esta cifra. 

El doctor Miguel Ángel Cevallos, investigador titular del Centro de Ciencias 

Genómicas de la UNAM en el Programa de Genómica Evolutiva, señala que la 

mayor parte de los virus que afectan a los humanos tienen un origen 

animal, excepto contadas excepciones que sólo se replican en los humanos, como 

la viruela, el sarampión y la poliomelitis. Finalmente, los contactos cercanos con 

los animales van a determinar si surgen o no las enfermedades que desencadenan. 

 

 
Juicio a Trump detona batalla con Bolton, su ex asesor de Seguridad 

La principal amenaza para Donald Trump en su juicio político ya no son sus acusadores 

demócratas, sino sus ex colaboradores, con una batalla estallando entre la Casa Blanca y 

su ex asesor de Seguridad Nacional, mientras que sus abogados emplearon hoy un 

argumento generalmente usado para defender a líderes autoritarios. 

Mientras procedió el primer día de dos programados para preguntas de los senadores a los 

equipos de defensa y los diputados-fiscales en el Senado funcionando como tribunal para 

éste, el tercer juicio político de un presidente en la historia del país, la principal batalla se 

realiza del Capitolio entre la Casa Blanca y John Bolton, el ex asesor de Seguridad Nacional 

de Trump hasta septiembre de 2019. 

 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/convivencia-entre-humanos-y-animales-en-china-ha-provocado-estas-epidemias
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/convivencia-entre-humanos-y-animales-en-china-ha-provocado-estas-epidemias
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/01/29/estalla-guerra-entre-el-circulo-de-trump-por-libro-de-bolton-5524.html
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
 
EDITORIAL 

Desabasto y especulación 

La crisis por desabasto de medicamentos que se vive en diversos hospitales 

públicos de todos los niveles ha comenzado a empujar un incremento de precios en 

mercados regionales de medicinas, debido más que nada a la especulación y el 

oportunismo tanto de fabricantes como de distribuidores y farmacias, con alzas que 

en algunos puntos del país superan el 20%, como fue el caso de los antibióticos —

que necesariamente deben adquirirse con receta— o el de los analgésicos, que son 

fármacos de uso frecuente en todos los hogares. 

Los fabricantes y distribuidores de la industria farmacéutica han señalado 

repetidamente que el desabasto de medicamentos en hospitales públicos es 

resultado de una falta de previsión al hacer las compras de lotes de fármacos, así 

como consecuencia de una nueva estrategia de compras implementada por el 

gobierno bajo la justificación de combatir la corrupción y obtener importantes 

ahorros. 

BAJO RESERVA 

Siempre sí, AMLO desayuna con morenos 

Ningún desaire hay del presidente Andrés Manuel López Obrador a sus diputados 

y senadores de Morena y los aliados de la 4T. Y siempre sí se agendó para hoy en 

la mañana un suculento desayuno, nada más y nada menos, en Palacio Nacional. 

Para que los senadores acudan en orden y puntuales, a la cita que tienen con López 

Obrador a las 8:30 horas, el coordinador de la bancada morenista en el 

Senado, Ricardo Monreal, dio instrucciones mínimas a los integrantes de su 

bancada, desde luego la llegada puntual. Don Ricardo explicó que la invitación es 

extensiva a los aliados políticos del PES y del PT, a quienes también se les invita a 

utilizar las camionetas en que serán trasladados los morenistas. El punto central es 

compartir los temas de la agenda legislativa que importan al Ejecutivo federal, como 

ha sido en los otros tres momentos previos al inicio de periodo ordinario de sesiones, 

que arranca el primero de febrero. ¿Dirá algo la mermada oposición del uso del 

Palacio Nacional para un evento partidista? 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

AMLO, como coordinador de campaña de Trump 

Cuando en agosto de 2016, Enrique Peña Nieto recibió al candidato Donald Trump, 

después de todo lo que había insultado a los mexicanos, y le dio trato de presidente, 

puse un tuit: “se consumó la humillación”. 

Antier por la noche debí haber usado exactamente las mismas palabras. En un mitin 

de campaña, el candidato-presidente Donald Trump agradeció al presidente de 

México, Andrés Manuel López Obrador, por lo que hace en favor de su gobierno: “el 

presidente es amigo mío, está haciendo un gran trabajo, es una situación difícil, 

pero México está de hecho —pronto lo descubrirán— pagando por el muro. Al final, 

el muro está siendo muy gentilmente pagado por México”. Se volvió a consumar la 

humillación. 

No tengo claro a qué se refiere exactamente Trump cuando habla de que México 

está pagando el muro. Hay dos interpretaciones. 

RICARDO RAPHAEL  

POLÍTICA ZOOM 

@MagistradoHuber 

Quien lea las líneas siguientes puede tener la tentación de escribirle a este 

magistrado un mensaje a través de su cuenta en Twitter. 

Se trata de José Francisco Huber Olea Contró, también conocido 

como #HuberLordFerrari, o el juzgador que propuso una fianza por 450 mil pesos 

en contra del profesor Sergio Aguayo, por haber dicho que el exgobernador de 

Coahuila, Humberto Moreira, hedía a corrupción. 

Es uno de esos personajes que suelen esconderse detrás de una pesada cortina de 

impunidad, porque cree, como la mayoría de los jueces en nuestro país, que nadie 

los ve cuando obran mal. 

Pues ahora se justifica con urgencia echar una mirada sobre este magistrado de la 

sexta sala civil del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX. 

Para comenzar hay que decir que le gusta el arte y tiene una buena colección de 

escultura y pintura que no se cansa de presumir. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

El gobierno capitalino reportó ayer la fuga de tres internos de alta peligrosidad, 

miembros del Cártel de Sinaloa, desde la zona 1 del Reclusorio Sur. Uno de ellos, 

cercano a los hijos de El Chapo Guzmán, Víctor Manuel Félix Beltrán, El Vic –hijo a 

su vez de un importante operador del capo. 

Según las autoridades, los tres internos salieron “presuntamente caminando” poco 

después de las ocho de la mañana de este miércoles. Tuvieron que atravesar cinco 

rejas para abandonar el reclusorio. La secretaria de Gobierno, Rosa Icela 

Rodríguez, presumió que en la fuga hubo “una evidente colusión de servidores 

públicos” y señaló que había “molestia” por estos hechos en el gobierno de la 

ciudad. 

Faltaban unos días para que Félix Beltrán, condenado a 14 años, fuera extraditado 

a Estados Unidos. La fuga ocurre a solo tres meses de que el gobierno mexicano 

fuera obligado a liberar al hijo de El Chapo, Ovidio Guzmán. 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

La cannabis, los cabilderos y la revolución verde 

Detrás de la discusión y eventual aprobación de la legalización de la siembra, 

producción y comercialización de las plantas del cannabis y cáñamo, que se va a 

iniciar en el Senado de la República a partir del próximo 1 de febrero, hay una 

enorme caudal de intereses económicos y de empresas 

nacionales y trasnacionales, que ya se mueven en pos del millonario mercado y los 

negocios e industrias que van a generar la legalización de esas plantas en el 

territorio mexicano. 

Más allá del uso lúdico de fumar marihuana, que representa apenas el 20% del uso 

de esa planta, el verdadero negocio estará en lo que llaman “la Revolución Verde” y 

tiene que ver con los usos industriales, medicinales, agrícolas, ambientales, 

alimenticios y hasta cosméticos que se pueden obtener de la cannabis y el cáñamo, 

que representan el 80% del aprovechamiento de ambas plantas en sus distintas 

variedades.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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SACAPUNTAS 

Dejan solo a Gertz 

Algunos secretarios de Estado y funcionarios de primer nivel brillaron por su 

ausencia, ayer, en la plenaria de los senadores de Morena. Iban a hablar de la 

reforma al Sistema de Justicia, pero dejaron solo al fiscal Alejandro Gertz. Según 

dijeron a los senadores, desconocen la iniciativa, pero esto deja ver que crecen las 

diferencias en el gabinete presidencial. 

Ni con Dios ni con el diablo 

 Fuera de las plenarias de los senadores y diputados de Morena quedaron los dos 

personajes que se ostentan como presidentes del partido: Yeidckol 

Polevnsky y Alfonso Ramírez Cuéllar. Nos cuentan que los legisladores no los 

invitaron para no validar de facto a ninguno de ellos, además de que marcaron 

distancia con el conflicto de la cúpula morenista.    

A revisar agenda 

Muchos temas escabrosos trae al periodo de sesiones que inicia este 1 de febrero, 

como la propuesta de un nuevo sistema de justicia y el relevo de consejeros del 

INE. Por ello, la bancada del PRI, que coordina René Juárez, se reunirá hoy y 

mañana para revisar su agenda, que incluye también propuestas sensibles: la 

extorsión telefónica y el “cobro de derecho de piso”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-969/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Error táctico de Yeidckol 

La soberbia ha llevado a Yeidckol Polevnsky a cometer errores tácticos de nivel 

básico y a abonar en que se produzca un enfrentamiento, no solamente jurídico y 

político –que ya están en marcha–, sino también físico entre los militantes 

de Morena. 

Que terminen a golpes, para ser claros. 

Tan segura se siente que el Tribunal Federal Electoral anule el sexto Congreso 

Nacional en el que la destituyeron y fue designado como presidente interino 

de Morena Alfonso Ramírez Cuéllar, el domingo pasado –además de otros 

nombramientos del Consejo Nacional–, que la otrora empresaria no tuvo cuidado 

en proteger sus espacios. 

Morena, como sabemos, cuenta con cuatro enclaves en la capital del país: el de la 

calle de Chihuahua, en la Roma –donde despachó Andrés Manuel López 

Obrador durante su última campaña presidencial y que hoy ocupa Yeidckol-; los de 

la calle de Mérida, también en la Roma, espacios de las carteras 

de Organización y Finanzas; y el de Santa Anita 50, en Viaducto Piedad. 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Coronavirus nos beneficia (hoy) 

La semana pasada en una cena con periodistas de todo el mundo, una colega china 

me dijo que la gente de negocios de su país se pregunta qué nación resultará 

ganadora de la guerra comercial con Estados Unidos. 

Todo mundo allá responde que México. Incluso en el escenario de la Fase 1 del 

Acuerdo recién firmado entre esos países, México continuará siendo el beneficiario, 

porque los aranceles impuestos por Donald Trump continuarán vigentes. 

Los números le dan la razón a este argumento. El comercio bilateral de Estados 

Unidos (EU) con nosotros es tan robusto, que nuestro país es el primer socio 

comercial de esa nación con 567 mil millones de dólares comerciados de enero 

a noviembre de 2019. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/error-tactico-de-yeidckol/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/coronavirus-nos-beneficia-hoy/
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FRENTE POLÍTICO 

1.   Madruguete semiconsumado. Aun cuando la disputa legal por la dirigencia de 

Morena no ha sido resuelta, el diputado con licencia Alfonso Ramírez Cuéllar da por 

hecho que es el legítimo presidente electo y, por lo tanto, no lo llevará a acumular 

“miles de horas en tribunales”. Por el contrario, aseguró que “sacará a su partido del 

marasmo” en el que se encuentra, a fin de acompañar la transformación de país 

que encabeza el presidente, Andrés Manuel López Obrador. Morena se va a 

convertir en uno de los grandes apoyos, y es más importante que va a tener el 

presidente de la República, dijo. En su paquete de promoción incluyó que trabajará 

con todos los partidos políticos para reducir el excesivo financiamiento público. Una 

mala noticia: él no tiene la última palabra. No se acelere. 

2. Contrarreloj. La propuesta para convertir en partido a México Libre se encuentra 

a 9 mil afiliados de lograr los 239 mil 950 militantes y con esto cumplir, 

preliminarmente, el segundo de tres requisitos. Todo indica que la organización 

impulsada por Margarita Zavala y Felipe Calderón será un partido y ganará 

diputaciones y presupuesto. No van bien Redes Sociales Progresistas, que cumple 

cuatro semanas con sólo 20 asambleas locales, el mínimo requerido por la ley para 

sortear el primer requisito. Por otra parte, Encuentro Solidario y Grupo Social 

Promotor de México, ya rebasaron por más de cien mil afiliados, el mínimo requerido 

por la ley, así como el número de asambleas. Si usted pensó que Morena, PRI, 

PAN, PRD, MC, PT y Verde eran demasiados, agárrese. Va a haber de dónde 

escoger. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Libertad amenazada 

Nos pasó con la democracia. 

Después de las conquistas logradas entre 1988 y 1996, la sociedad se durmió en 

sus laureles. Pensó –pensamos– que el trabajo estaba concluido y que esa mata 

frondosa que había florecido después de arar tantos años no necesitaba ser regada 

y podada. Y ahora lamentamos la posibilidad de una regresión a los tiempos en que 

la Secretaría de Gobernación se encargaba de organizar las elecciones. 

Pero no menos grave es lo que sucede con la libertad de expresión. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1361241
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/libertad-amenazada/1361233
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Fuga de reos: por la puerta grande 

Las prisiones del país son un desastre de seguridad y un nido de corrupción. La 

fuga, ayer, del Reclusorio Sur de la Ciudad de México, de Luis Fernando Meza 

González, Yael Osuna Navarro y Víctor Manuel Félix Beltrán, es un hecho 

gravísimo. Los tres son integrantes del Cártel de Sinaloa, y Félix Beltrán es uno de 

los principales operadores financieros de esa organización, se dice que es hijo del 

consuegro de Joaquín El Chapo Guzmán y estrechísimo colaborador de los hijos 

de El Chapo, Iván Archivaldo y Ovidio. Los tres estaban en el reclusorio Sur a la 

espera de ser extraditados a Estados Unidos. 

LEO ZUCKERMAN 

Mandar, desde las mañaneras, no es gobernar 

En la edición de ayer de Tercer Grado, Leopoldo Gómez nos preguntó sobre las 

múltiples correcciones que hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador en su 

conferencia mañanera del miércoles. 

Se refería al tema de las visitas de las organizaciones de los derechos humanos a 

las estaciones migratorias en la frontera sur, a la próxima reforma de procuración 

de justicia y a la participación de empresas privadas en el sector petrolero. 

ALICIA SALGADO 

Cannabis, la legalización en puerta 

Hoy en la Mesa de Regulación de la cannabis, los secretarios de Gobernación, Olga 

Sánchez Cordero, y de Salud, Jorge Alcocer, y el presidente de Cofepris, Alonso 

Novelo Baeza, además del extraordinario Gady Zabicky Sirot, comisionado Nacional 

Contra las Adicciones, discutirán el Anteproyecto de Dictamen para la Regulación y 

Control de la Cannabis y la Ley General de Salud. 

Al presidente López Obrador no le gusta hablar del tema, y por lo mismo no se 

conoce su posición porque le sabe medir muy bien cuando le entra a un tema 

espinoso y cuando lo evita, pero tanto el coordinador de Morena en el Senado, 

Ricardo Monreal, como Cordero consideran que es el momento para terminar la 

discusión legislativa. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/fuga-de-reos-por-la-puerta-grande/1361232
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/mandar-desde-las-mananeras-no-es-gobernar/1361236
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/cannabis-la-legalizacion-en-puerta/118892
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DAVID PARAMO 

Seguidores del PAS 

Si hace un recuento o relee las columnas del Padre del Análisis Superior en torno 

al proceso de negociación del T-MEC, encontrará que ésta ha sido la línea 

discursiva. 

1.- Es un gran logro del Estado mexicano. No se rompió con todo y se actuó con 

una visión de largo plazo. 

2.- Jesús Seade y su equipo negociador fueron especialmente exitosos, no 

únicamente en destrabar el acuerdo desde el punto técnico, sino político. 

EL CONTADOR 

1.  Evelop Airlines, que dirige Bruno Claeys, ahora incursionará en un nuevo 

mercado en México. Resulta que la aerolínea, que pertenece al Grupo Barceló, 

acaba de anunciar un nuevo vuelo entre Madrid y Cozumel, Quintana Roo, estado 

que gobierna Carlos Joaquín González. La ruta estará disponible para el verano y 

podrá traer a, por lo menos, unos tres mil 800 pasajeros.  

2.  El Sardinero, del empresario Jorge Carlos Fernández Francés, especializada en 

el rubro de alimentos y con más de 90 años de operación, será una de las firmas 

del sector que mayor dinamismo tendrá en este 2020. Esto, por su experiencia para 

surtir programas alimenticios públicos y privados. 

JOSÉ YUSTE 

Etiquetado, choque de trene 

El etiquetado frontal de alimentos fue una imposición, acusan los empresarios 

reunidos en rueda de prensa. Encabezados por Carlos Salazar, presidente del 

Consejo Coordinador Empresarial, la IP está en pie de guerra. Pide diálogo ya. 

Incluso, Francisco Cervantes, líder de la Confederación de Cámaras Industriales a 

quien el presidente López Obrador se ha referido como “un tipazo”, se tiró a matar: 

la autoridad de Salud no quiere nada, fue rudeza innecesaria la imposición del 

etiquetado. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/seguidores-del-pas/118890
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/118889
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/etiquetado-choque-de-trenes/118888
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MARICARMEN CORTES 

Romo: el reto de coordinar al gabinete económico 

Alfonso Romo, jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, principal enlace 

del sector privado con el presidente López Obrador desde la campaña electoral, 

debe estar acostumbrado al “coscorrón y sobadita” por parte de su jefe y ayer no 

fue la excepción. 

El martes, Romo declaró que sí era probable que se incluyeran “algunos farm outs 

en el paquete de proyectos de inversión en energía que se negocia desde hace 

meses entre el CCE, el Consejo Mexicano de Negocios con López Obrador. 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Rehenes de la migración 

Estados Unidos perdió la guerra de Vietnam, la primera derrota militar en su historia, 

porque sus políticos decidieron que los generales estadunidenses tuvieran la 

responsabilidad, pero el mando estuviera a cargo de los coroneles vietnamitas.  

Hoy en día, en México, el tema migratorio, que por ley depende de Gobernación, 

pasó a Relaciones Exteriores por decisión presidencial tras la amenaza de Donald 

Trump de gravar las exportaciones mexicanas si no contenía el flujo migratorio, lo 

que provocó un vuelco en su política migratoria que pasó de las puertas abiertas al 

muro de la Guardia Nacional, con todos los costos que esto representaba y que el 

presidente Andrés Manuel López Obrador decidió asumir  

TRASCENDIO 

Que a dos días de que se abra el periodo ordinario de sesiones en el Congreso de 

la Unión, aún está en vilo la entrega de iniciativas preferentes por parte del 

presidente Andrés Manuel López Obrador; bueno, ni siquiera aquella para revivir la 

reducción de 50 por ciento del financiamiento a partidos, como había adelantado, 

está en firme, o por lo menos el coordinador de Morena, Mario Delgado, no lo tiene 

claro todavía. Hay que recordar que el mandatario tiene derecho a dos propuestas 

que deberá enviar al Congreso el 1 de febrero, siempre y cuando no sean 

constitucionales. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/romo-el-reto-de-coordinar-al-gabinete-economico/118891
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/rehenes-de-la-migracion
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_30
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CARLOS PUIG 

Claudia: ¡Es la corrupción! 

En junio del año pasado, en MILENIO, dimos a conocer las grabaciones entre un 

enganchador de mujeres para Abigael González Valencia y una mujer 

sudamericana a la que quería convencer de que visitara a El Cuini en el Reclusorio 

Norte de Ciudad de México. 

En un momento de la conversación, para animarla, Miguel Leone le decía: “Tú estás 

metida en el cuarto de él todo el día con televisión, más parecido a un búnker de un 

barco de lujo. Superbien y tiene tres cuartos ahí, tienes lacayos, tienes misioneros 

todo el día, un chef todo el día, todo lo que tú pidas ellos te lo llevan. El tipo no te 

toca, more, el tipo es superrespetuoso, súper, y huele divino." 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

En defensa del INE. Un espejo retrovisor 

Hay una película de Frank Kapra, It's a Wonderful Life, sobre un suicida que se tira 

al río helado de su pueblo porque cree que su vida no tuvo sentido. 

Lo rescata su ángel de la guarda y lo lleva a ver cómo habría sido su pueblo y qué 

hubiera sido de su esposa y de su familia si él no hubiera vivido: hubieran sido un 

desastre paralelo 

CARLOS MARIN 

CNDH: que no quede huella 

Ocupada más en la demolición de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 

(CNDH) que en la defensa de los derechos humanos, Rosario Piedra desaparece 

la Oficina Especial para el Caso Iguala, que realizó el más acucioso estudio que 

existe sobre la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa, y ordena “valorar el 

alcance de las investigaciones así como, principalmente, encontrar la forma de 

avanzar hacia una conclusión de las investigaciones”.  

La presidenta de la CNDH dispuso la desaparición de la Oficina Especial para el 

Caso Iguala e instruyó a la Dirección General de la Primera Visitaduría encabezar 

los trabajos de acompañamiento y seguimiento para abordar el caso de los 43 

normalistas desaparecidos en Ayotzinapa. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/claudia-es-la-corrupcion
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/en-defensa-del-ine-un-espejo-retrovisor
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/cndh-que-no-quede-huella
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CONFIDENCIAL 

Los falsos Lorenzos 

El que denunció que andan queriendo hacerse pasar por él, fue el presidente del 

INE, Lorenzo Córdova. “He sido informado de una serie de llamadas hechas a 

diversos actores políticos, en las que, usurpando mi identidad, se pretenden hacer 

gestiones de diversa índole. Los números de los que salieron las llamadas están en 

la denuncia penal que presenté ante la autoridad competente”. Lo interesante sería 

saber qué tipo de “gestiones” se pretendían hacer y ante quién. 

ENRIQUE QUINTANA 

Lo que se juega en Pemex 

 Para muchos empresarios y analistas, sin lugar a dudas, el mejor de los escenarios 

en el sector de la energía hubiera sido la continuidad plena de la reforma 

energética instrumentada por el gobierno de Peña Nieto. 

El problema es que ganó la oposición. Por eso, no es sorpresa que hoy las políticas 

sean diferentes, pues había otra visión respecto al sector. 

DARÍO CELIS 

Tren Transístmico, en ruta de colisión 

Fue el 23 de noviembre pasado cuando el Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec 

(FIT) lanzó 6 licitaciones para rehabilitar la vía de lo que será el Tren Transístmico, 

proyecto estratégico de la 4T. 

Son 5 contratos para la modernización de la vía que construyó Porfirio Díaz y que 

une las regiones de Medias Aguas, Veracruz, y Salina Cruz, Oaxaca, amén de otro 

para supervisión de obras. 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/los-falsos-lorenzos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/lo-que-se-juega-en-pemex
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/tren-transistmico-en-ruta-de-colision
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PABLO HIRIART 

Libertades amenazadas: vuelve el ataque 

Lo que está bajo amenaza no es el “régimen de privilegios del pasado” que el 

Presidente me acusa defender, porque los privilegiados que hacían antesalas en 

Los Pinos son los mismos que hoy se pasean como Pedro por su casa en Palacio 

Nacional. 

Está en riesgo el régimen de libertades. 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

Sergio Aguayo y la amenaza para todos 

Sergio Aguayo, académico, investigador y colaborador semanal de Reforma, perdió 

una demanda por daño moral frente al exgobernador de Coahuila y exlíder del PRI, 

Humberto Moreira, por lo que tendrá que pagar 10 millones de pesos. Eso determinó 

un tribunal de la Ciudad de México, donde pasaron por alto el conflicto de interés de 

su juzgador, que borró la legitimidad en el proceso. 

 Aguayo no va a pagar esos 10 millones porque, con la defensa adecuada, lo ganará 

en la Suprema Corte de Justicia, si nos atenemos a los precedentes, y será Moreira 

quien pierda el juicio. 

JORGE G. CASTAÑEDA 

SALVADOR CAMARENA 

La devaluación de Solalinde 

El padre Alejandro Solalinde ni siquiera intenta dar maromas a la hora de justificar 

cómo pasó de ser un respetado defensor de migrantes a un oficioso vocero del 

gobierno que manda cuerpos policiacos y militares para correr de territorio nacional 

a pobres (de pobreza y de indefensos) centroamericanos. 

La transmutación de este religioso ha sido tan evidente como bochornosa de 

observar. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/libertades-amenazadas-vuelve-el-ataque
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MACARIO SCHETTINO 

No hay plazo que no se cumpla 

Mañana viernes, finalmente, el Reino Unido deja la Unión Europea. Después de 

más de tres años del referéndum convocado por David Cameron, la decisión 

mayoritaria (aunque haya sido por poco) se cumple. 

Más allá de festejos, lamentaciones o lo que ocurra mañana, en realidad se abre un 

periodo de ajuste que no implica grandes cambios inmediatos.  

 

LA GRAN DEPRESIÓN 

T-MEC, el paquete que México se echa encima 

Enrique Campos Suárez 

Donald Trump montó el escenario justo para el momento político que vive. En la 

semana en la que se habrá de definir su suerte en el juicio político que se le sigue 

en el Senado y en momentos en que arrancan las primarias demócratas con miras 

a definir un candidato presidencial. 

El presidente republicano necesita un distractor que lo haga lucir bien. Y como 

Donald Trump no puede rifar el Air Force One como para entretener a los incautos, 

pues decidió montar en los jardines de la Casa Blanca un show para la firma del 

acuerdo comercial de su país con México y Canadá (T-MEC). 

SIGNOS VITALES 

El chivo expiatorio del peñismo 

Alberto Aguirre 

Casi siempre de pantalones caqui, sin relojes lujosos como sus jefes, José Manuel 

Carrera Panizzo terminó el sexenio peñista como consultor de Banobras, con un 

sueldo de apenas 200,000 pesos. 

Usaba un FIAT 500 en la época que fue director de Innovación y Nuevos Negocios 

de Pemex. Emilio Lozoya lo designó director de PMI internacional, pero no buscaba 

hacer fortuna, sino cumplir con las instrucciones superiores.  

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/no-hay-plazo-que-no-se-cumpla
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/T-MEC-el-paquete-que-Mexico-se-echa-encima-20200129-0088.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-chivo-expiatorio-del-penismo-20200129-0128.html
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La Gran Carpa 

La carpa 

Aseguran en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, de Alfonso Esparza, 

que las asesorías jurídicas que brindan a quienes no quieren pagar trámites de 

reemplacamiento son un servicio permanente y una respuesta de su Facultad de 

Derecho a las solicitudes ciudadanas. 

Escapista 

La Patrulla Fronteriza de San Diego, EU, reveló que el narco túnel descubierto en 

el 2019 es el de mayor longitud encontrado. Inicia en Tijuana y se extiende más de 

1 kilómetro, y cuenta con rieles y carro, ventilación, cableado eléctrico, paneles de 

alto voltaje, elevador y un complejo sistema de drenaje. 

 

Dinero 

Un tratado que parecía imposible lograr// El nuevo zar de las inversiones // Atraerá 

la Corte el expediente de Sergio Aguayo 

Enrique Galván Ochoa 

En uno de los mayores actos de servilismo en la historia de las relaciones exteriores 

de México, el presidente Peña Nieto acordó otorgar a Jared Kushner, yerno del 

presidente Trump, la condecoración Águila Azteca. Le llovieron críticas. Es una 

atribución del presidente y la quiero dar, se defendió. Se suponía que Kushner había 

estado ayudando a la firma del nuevo tratado comercial con Estados Unidos y 

Canadá. Sin embargo, los esfuerzos del canciller Luis Videgaray y el secretario de 

Economía, Ildefonso Guajardo, terminaron en el fracaso. Con otra política, con 

seriedad y dedicación y sin regalitos, el gobierno de la 4T logró lo que muchas veces 

pareció imposible. El canciller Marcelo Ebrard asistió ayer, acompañado por el 

subsecretario Jesús Seade y la embajadora Martha Bárcena, a la promulgación por 

el presidente Trump del nuevo T-MEC, previamente aprobado por demócratas y 

republicanos en el Congreso. ¿Pues no que era fatalmente inevitable que López 

Obrador terminara de pleito con el presidente de Estados Unidos? 

La chayocracia inventó el mito. Por ahí Trump deslizó unas palabras que será 

necesario que aclare.  

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200130-0028.html
https://www.jornada.com.mx/2020/01/30/opinion/006o1eco
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Astillero 

Brozo, Loret y el impreciso enojo // ¿AMLO, Televisa o el público? // Desistimiento 

de Israel Vallarta // Olga y Garduño: enredos 

Julio Hernández López 

Hablaron de haber hecho enojar a la misma persona, aunque no dieron nombre, 

apellido o algún indicio más o menos firme, dejando todo intencionalmente a la 

imaginación sexenal: Brozo, sentado en escalinatas con la Casa Blanca como fondo 

y con una cartulina de solicitud de empleo en el suelo, al habla telefónica con Carlos 

Loret de Mola, ambos ex compañeros en Televisa durante muchos años, no sólo en 

programas por separado, sino en concurrencias como la mesa de análisis político 

llamada Tercer Grado. 

En una parte de ese diálogo actuado, Loret pregunta por teléfono a Brozo: ¿Dónde 

andas?, a lo que el payaso de los verdes pelos contesta: Aquí en Washington, 

hermano. Enseguida Loret lanza: ¿pues a quién hiciste enojar?, y el personaje de 

Víctor Trujillo juguetea: al mismo que hiciste enojar tú, no te hagas que la virgen te 

habla. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/30/opinion/008o1pol
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Romo y la certidumbre 

ROZONES 

Innegable que en Palacio Nacional miden los tiempos y las circunstancias. Muestra 

de ello es la creación, ayer, del Gabinete para el Crecimiento Económico, en cuya 

coordinación puso el Presidente al empresario y jefe de la Oficina de la 

Presidencia, Alfonso Romo. La medida se toma en la víspera de que el Inegi dé a 

conocer la Estimación Oportuna del PIB del cuarto trimestre, pero también el día en 

que Trump firmó el T-MEC. Romo es nuevamente carta fuerte de la 4T para 

procurar la necesaria y constructiva cercanía que debe tener el Gobierno con el 

sector empresarial, el cual, es sabido, permanece ávido de señales de 

certidumbre.   

 Mario, Francisco y Porfirio 

Con la novedad de que el diputado Mario Delgado ofreció ayer el arropo de la 

bancada morenista en la Cámara de Diputados a Francisco Garduño, cabeza de la 

política migratoria instrumentada por el Gobierno tras las amenazas arancelarias 

de Trump el año pasado y motivo de cuestionamientos por su accionar de mano 

dura contra migrantes. “Queremos decirle al comisionado del Instituto Nacional de 

Migración que cuenta con todo el respaldo y reconocimiento de la bancada de 

Morena”, le expresó en una conferencia. El tema es que en la víspera Porfirio Muñoz 

Ledo le había pedido al mismo funcionario renunciar. Y con eso, nos dicen, Batman 

y Robin volvieron a entrar en la modalidad de distancia. 

El paulatino aislamiento 

QUEBRADERO 

 Javier Solórzano Zinser 

Las prisas del Presidente lo podrían estar llevando a un paulatino proceso de 

aislamiento. El querer hacer dos sexenios en uno está provocando que muchas 

cosas que se propone y hace se instrumenten con un mínimo intercambio de 

opiniones. 

Muy probablemente el Presidente piensa que debatir y discutir puede quitar tiempo, 

e incluso estorbar para sus objetivos. Si algo no quiere es “perder el tiempo”, trátese 

de lo que se trate. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-romo-y-la-certidumbre/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-el-paulatino-aislamiento/
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“En cualquier momento llega a México y debemos prepararnos” 

EN ENTREVISTA CON... 

Bibiana Belsasso 

Platicamos con el doctor Francisco Moreno, médico internista e infectólogo; profesor 

de posgrado de Medicina Interna del Centro Médico ABC, para que nos explique 

qué es, cómo se contagia y cómo  prevenir un contagio por coronavirus. 

FRANCISCO MORENO: La severidad de una epidemia depende de tres factores: 

uno, la población que sea susceptible al microorganismo que está apareciendo; dos, 

la contagiosidad, y tres, la virulencia; es decir, qué tan agresivo es el agente que 

está circulando en esta epidemia. Tenemos un virus respiratorio, que es de los virus 

que más fácilmente se transmiten de persona a persona; incluso antes de que haya 

síntomas. 

 

Costosa política eléctrica y más presión presupuestal 

PUNTO Y APARTE 

 Ángeles Aguilar 

Aires de ciudad… Un asunto que acaparó los reflectores durante las discusiones 

del Foro Económico Mundial fue el cambio climático y el deterioro del medio 

ambiente. 

Actualmente, esta problemática representa un enorme riesgo para la salud de 

cientos de personas y animales; amén de ser un gran peligro para el sector 

agropecuario y la seguridad alimentaria. 
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¿Será? 

Al buen entendedor… 

En el Gobierno de los refranes y frases populares cabe recordar aquel clásico que 

dice “al buen entendedor, pocas palabras”. Esto por los comentarios que el 

presidente López Obrador hizo en su Mañanera respecto a que no conoce y “nada 

tiene que ver” con las iniciativas de reforma judicial que el fiscal Gertz Manero 

pretende presentar la próxima semana ante el Congreso de la Unión; una respuesta 

muy diferente a la que emitió cuando le reclamaron los excesos de Santiago Nieto 

en la Unidad de Inteligencia Financiera. ¿Será? 

También hay plenaria azul 

Iniciaron las reuniones plenarias de los senadores, y la del PAN comenzó en 

Yucatán; en ésta se analizará el entorno nacional y sus retos. Destacarán Mauricio 

Kuri, Toño Martín del Campo y Víctor Fuentes, quienes se perfilan para 

gobernadores en sus entidades: Querétaro, Aguascalientes y Nuevo León. ¿Será? 

 

Pepe Grillo 

Romo como carnada 

El presidente resolvió darle más chamba al jefe de su oficina, Alfonso Romo. 

El empresario regio hará las veces de carnada para pescar inversionistas en su 

nuevo puesto de coordinador del Gabinete de Fomento a las Inversiones y 

Crecimiento Económico. 

La idea presidencial es que para sacarle jugo a la inminente puesta en marcha del 

T-MEC es necesario que la comunidad empresarial mexicana se anime a invertir y 

tal vez el nombre de Romo, ligado a la poderosa comunidad empresarial de 

Monterrey, sea el imán que se necesita. 

https://www.24-horas.mx/2020/01/29/sera-al-buen-entendedor/
https://www.cronica.com.mx/notas-romo_como_carnada-1144548-2020

